GREGORIO PECES-BARBA MARTÍNEZ PRESENTACIÓN

Catedrático de Filosofía del Derecho.

Universidad Carlos III de Madrid.

Instituto de Derechos Humanos "Bartolomé de las Casas".

Nacido en Madrid el 13 de enero de 1938. Licenciado en Derecho por la Universidad Complutense de Madrid con la calificación de Sobresaliente. Doctor en Derecho por la Universidad Complutense de Madrid con la calificación de Sobresaliente *Cum Laude*. Premio extraordinario de doctorado. Ha sido profesor en la Universidad Complutense de Madrid y en la actualidad es Catedrático de Filosofía del Derecho de la Universidad Carlos III de Madrid y miembro del Consejo del Instituto de Derechos Humanos Bartolomé de las Casas de esta misma universidad. Es Doctor Honoris Causa por la Universidad Nacional de Educación de Distancia, por la Saint Louis University, por la Universidad de Vigo, por el Middlebury College de Madrid y por la Universidad de León.

<u>Líneas generales de investigación</u>: Teoría del Derecho, Filosofía del Derecho, Filosofía Política, Historia de las ideas y del pensamiento jurídico y político, Derechos fundamentales.

DOCENCIA: PRIMER, SEGUNDO Y TERCER CICLO

PRIMER Y SEGUNDO CICLO

En el ámbito de 1er y 2º ciclo ha impartido clases de Teoría del Derecho, Filosofía del Derecho, Filosofía Política y Derechos Fundamentales en diversas titulaciones tanto en la Universidad Complutense como en la Universidad Carlos III de Madrid.

TERCER CICLO

En el ámbito del 3er ciclo ha impartido enseñanzas de Doctorado en los siguientes programas:

- Curso de Doctorado de la Facultad de Derecho de la Universidad Complutense sobre "Los derechos fundamentales en la Constitución española" (curso 1978-79) y "Las relaciones entre Derecho y Poder, de Bodino a Rousseau" (curso 1979-80).
- Curso de Doctorado en Derecho. Programa en Derechos Fundamentales del Instituto de Derechos Humanos Bartolomé de las Casas de la Universidad Carlos III de Madrid en las asignaturas: "Teoría jurídica de los derechos fundamentales" (cursos 1992-93, 1993-94 y 1994-95) "Tránsito a la Modernidad" (curso 1995-1996) "Historia de los Derechos Fundamentales" (curso 1996-97) "Problemas de la Teoría de la Justicia" (curso académico 1997-98) "Problemas de la Teoría de la Justicia" (curso 1998-99) "Dimensiones básicas de los derechos fundamentales" y "Formas de Estado y de Gobierno y derechos fundamentales" (cursos 2000-2001, 2001-2002 y 2002-2003)
- Curso de Doctorado en Derecho. Programa General de la Universidad Carlos III de Madrid sobre "Los orígenes doctrinales del control de constitucionalidad", "Problemas del Derecho justo" y "Derechos sociales"

- Ha participado también como docente en los cursos de Doctorado de la Universidad Autónoma y Pompeu Fabra de Barcelona y en el Curso de Doctorado Derechos fundamentales y Derecho penal de la Universidad de Jaén.

CURSOS Y SEMINARIOS

Igualmente, ha intervenido como profesor en los siguientes <u>Master, Cursos de</u> <u>especialización y Seminarios:</u>

- <u>Instituto de Derechos Humanos Bartolomé de las Casas de la Universidad Carlos III de</u> Madrid:
 - Docencia en el Master de Derechos Fundamentales en la asignatura "Concepto y Fundamento de los derechos humanos", (desde el curso 1998-1999 al curso 2002-2003).
 - Participación en el Curso de Invierno sobre "Problemas actuales de los derechos fundamentales y transformaciones del Estado", (desde el curso 2000-2001 al curso 2002-2003).
 - Participación en los Cursos de verano sobre "Patriotismo Constitucional" y "La Iglesia Católica en la sociedad democrática (1977-2002)", (julio de 2002).
 - Participación en Seminario el sobre "La Constitución española", (diciembre de 1991).
 - Participación en el Seminario sobre "Los problemas actuales de los derechos fundamentales" (junio de 1993).
 - Participación en el Seminario sobre "Problemas de la Eutanasia", (junio de 1998).
 - Participación en el Seminario sobre "La Constitución Española, Veinte años después", (febrero de 1999).
 - Participación en el Seminario sobre "Los derechos colectivos", (febrero de 2001).
 - Participación en el Seminario "25 años de la Constitución", (diciembre de 2003).

- Universidad Carlos III de Madrid:

- Docencia en el Master de Derecho Comunitario de la Universidad Carlos III de Madrid "Los valores de la cultura europea," (cursos 1993-94, 1994-95, 1995-1996 y 1996-97).
- Seminario del Área de Filosofía del Derecho de la Universidad Carlos III de Madrid "La dignidad humana", (abril de 2002).
- En el seno de esta Universidad el profesor Gregorio Peces-Barba viene impartiendo un Curso de humanidades sobre "Los orígenes doctrinales del Estado liberal" y colaborando con el Curso de Estudios Hispánicos y con el Curso Civilización de la Universidad para mayores.

- Instituto de Derechos Humanos de la Universidad Complutense de Madrid:

- Curso sobre "Teoría jurídica de los Derechos Humanos (Parte General)", (curso 1980-81).
- Curso sobre "Teoría jurídica de los Derechos Humanos (II)", (curso 1981-82).

- Curso sobre "Valores superiores y derechos fundamentales en la Constitución española", (curso 1983-84 y 1984-85).
- Curso sobre "Concepto y fundamentación de los Derechos Humanos", (curso 1988-89).
- Curso sobre "La libertad de cátedra", (curso 1986-87).
- Cursos de verano sobre "El concepto de Derechos Humanos" (septiembre de 1987); "Concepto de Derechos Humanos" (septiembre de 1988); "Los Derechos Humanos en la Constitución española (septiembre de 1989) y "La Constitución española de 1978, 20 años después" (julio de 1998).

- Universidad de Jaén:

- Participación en el Seminario sobre "Los Derechos: entre la Ética, el Poder y el Derecho", (mayo de 1999).
- Participación en el Seminario sobre "La democracia a debate", (marzo de 2001).
- Participación en el Seminario sobre "Dimensiones actuales de la filosofía del Derecho", (noviembre de 2002).

- <u>Universidad de Cantabria</u>

Participación en los Cursos de Verano de Laredo sobre "La Constitución quince años después" (1994), "España y la idea de Europa" (1995), "Historia de los derechos humanos" (1996), "Derecho, fuerza y poder" (1997) "El pensamiento vivo de Fernando de los Ríos" y "La Constitución veinte años después" (1998), "El Estado de Derecho" (1999), "La historia de los derechos humanos (el siglo XVIII), (2000), "Ética, poder y derecho" (2001), "La Constitución a debate" (2002), "Violencia, paz, guerra y derecho" (2003).

- <u>Instituto Internacional de Derechos Humanos de Estrasburgo</u>

- Curso "El origen histórico de los derechos humanos", (julio de 1983).
- Curso "Concepto y fundamentación de los derechos humanos", (julio de 1985).

Centro de Estudios Constitucionales:

- Curso "Las Cortes Generales", (curso 1982-1983)
- Curso "Problemas de fundamentación como organización y funcionamiento de las Cortes Generales", (abril de 1987).
- Curso "Problemas del Estado social", (diciembre de 1996).
- <u>Centro de Estudios Judiciales</u>: Curso sobre "Problemas fundamentales del ordenamiento jurídico", (abril de 1988).
- <u>Institut de Formation des Droits de L'Homme du Barreau</u>: Curso "Parlament et Droits de L'homme", (febrero de 1988).
- <u>Instituto di Studi Europei de Torino</u>, Curso sobre derechos humanos, (mayo de 1988).
- <u>Università degli Studi di Bologna</u> Curso-encuentro de Filósofos del Derecho italianos y españoles sobre "Stato Democratico e Diritti dei Cittadini", (mayo de 1988).

- <u>Institut International Jacques Maritain de Treviso</u>, Curso "Los derechos humanos en una sociedad multirracial", (noviembre de 1989).
- <u>Österreichsches Institut für Menschenrechte de Salzburgo</u>, Seminario de Derechos Humanos sobre el Ombudsman, "L'Ombudsman et la protection des droit de l'homme", (octubre de 1993).
- <u>Facultad de Derecho de la Universidad de Montpellier</u>: participación en el programa docente "Problemas actuales de la Filosofía del Derecho" y Seminario "Vida y Obra de Norberto Bobbio", (febrero de 1998).
- <u>L'École Normale Supérieure de Paris</u>, intervención en el Seminario "Interventionnisme Économique et Pouvoir Local en Europe"con la conferencia "Lápproche des juridictions constitutionnelles", (mayo de 1998).
- <u>L'École Doctorale de la Universidad de Nanterre</u> intervención en el Seminario "Droit, Morale, Pouvoir", (mayo de 1998).
- <u>Courmayeur Mont Blanc (Italia)</u>: Curso "La contribución de la Filosofía del Derecho a la Constitución española de 1978" en la Conferencia Internacional sobre "Conflicts and Rights in Transnational Society", (septiembre de 1998).
- <u>Universidad Internacional Menéndez Pelayo de Santander:</u> Seminario "Veinte años de desarrollo constitucional", Cursos de Verano, (julio de 1998)
- <u>Universidad Internacional Menéndez Pelayo de la Coruña</u>: Curso "Veinte años de Constitución", (septiembre de 1998).
- <u>Universidad de Extremadura:</u> participación en el Curso de verano "Violencia, ética, política y derecho", (2002).
- <u>Universidad Rey Juan Carlos</u>: participación en el Master de Cooperación Internacional, (curso 2003-2004).

CONFERENCIAS

- Conferencia "Derechos económicos, sociales y culturales" pronunciada en la reunión de profesores españoles de Filosofía del Derecho celebrada en Murcia, (diciembre 1978).
- Conferencia "Los problemas jurídicos de la Constitución española" pronunciada en la Asociación de Juristas Europeos, Estrasburgo, (1979).
- Conferencia "Derechos económicos, sociales y culturales" pronunciada en el Simposio organizado por el Consejo de Europa, Estrasburgo, (noviembre 1981).
- Conferencia "Razón e historia en la fundamentación de los derechos humanos" pronunciada en la reunión de profesores de Filosofía del Derecho, Sigüenza, (diciembre 1985).
- Conferencia "Los valores superiores", pronunciada en las Jornadas de estudio de la Dirección del Servicio Jurídico del Estado.
- Participación en los "Primeros encuentros iberoamericanos de juristas", celebrados en Cuenca (octubre de 1987).

- Conferencia "Desobediencia civil y objeción de conciencia", pronunciada en el Congreso Mundial de Derecho Eclesiástico, Valladolid, (octubre 1988).
- Conferencia "La génesis de los derechos fundamentales en la Constitución", pronunciada en las Jornadas de estudio de la Dirección del Servicio Jurídico del Estado, (mayo 1988).
- Conferencia "Sobre el fundamento de los derechos humanos", pronunciada en la reunión "Tanner" sobre el fundamento de los derechos humanos, Instituto de Derechos Humanos, Madrid, (abril 1988).
- Participación en el Coloquio Germano-Franco-Español en conmemoración del segundo centenario de la Declaración de Derechos del Hombre y del Ciudadano, de los cuarenta años de la Ley Fundamental de la República Federal de Alemania y del décimo aniversario de la Constitución Español, celebrado en el Instituto Alemán de Madrid, (mayo de 1989).
- Conferencia "La certezza del Diritto" pronunciada en el Centro Interdipartimentale di Ricerca in Filosofia del Diritto e Informatica Giuridica "H. Kelsen" dell Università degli Studi di Bologna, (enero de 1993).
- Conferencia "Droits de l'homme et principes d'organization du Pouvoir" pronunciada en el Instituto Universitario Europeo de Florencia, (enero de 1993).
- Conferencia "Los derechos humanos y el problema de la escasez" pronunciada en el Seminario Internacional sobre Problemas actuales de los derechos humanos, celebrado en el Instituto de Derechos Humanos Bartolomé de las Casas de la Universidad Carlos III de Madrid, (junio de 1993).
- Conferencia "Perspectivas de los derechos humanos en el siglo XXI" pronunciada en el Instituto Internacional de Sociología Jurídica de Oñati, (julio de 1993).
- Conferencia "Los derechos humanos ante problemas clásicos de la filosofía del Derecho" pronunciada en el 17º Congreso Internacional de Filosofía del Derecho, celebrado en Bolonia, (junio de 1995).
- Conferencia "La función de los derechos fundamentales" pronunciada en el seminario "El patrimonio constitucional europeo", organizado por la Comisión Europea en Montpellier, (noviembre de 1996).
- Conferencia "Los derechos sociales: su génesis y su concepto" pronunciada en la Universidad Degli Studi di Torino, (abril de 1997).
- Conferencia "Cultura Política y Jurídica en la segunda mitad del S. XVII" pronunciada en el Ciclo cultural Politeia organizado por la Fundación Politeia, (marzo de 1998).
- Conferencia "La Constitución española ayer y hoy" pronunciada en la Universidad de Montpellier, (1998).
- Conferencia "Los Derechos Humanos como Moralidad del Derecho" pronunciada en el Ciclo "Reflexiones sobre Derechos Humanos en el cincuenta Aniversario" organizado por la Sociedad de Filosofía de Castilla-La Mancha, (noviembre de 1998).
- Conferencia "Diritti sociali: origini e concetto" pronunciada en la Universidad de Milán, (octubre de 1999). Publicada en la revista "Sociología del diritto" n.1, 2000.

- Conferencia "Problemas actuales de los derechos humanos" pronunciada en la Real Academia de Ciencias Morales y Políticas en su sesión del día 23 de mayo de 2000. Publicada en la Separata de la Academia, Año LII, Número 77, Curso académico 1999-2000, Madrid 2000.
- Conferencia "El socialismo democrático" pronunciada en la Fundación Politeia, (enero de 2002).
- Conferencia "Seguridad y libertad: balance tras el 11 de septiembre de 2001", pronunciada en la Residencia de Estudiantes, (enero de 2002).
- Conferencia "Fernando de los Ríos" pronunciada en la Universidad de Valladolid, (marzo de 2002).
- Conferencia "El futuro del constitucionalismo" pronunciada en la Unión Latina, Cádiz, (abril de 2002).
- Conferencia "La dignidad humana" pronunciada en la Universidad de Jaén, (mayo de 2002).
- Conferencia "El futuro de la izquierda" organizada por la Fundación Sistema, Salamanca, (mayo de 2002).
- Participación en la Mesa Redonda "La profesión de profesor de Universidad" pronunciada en la Residencia Lucas Olazábal, Cátedra UNESCO, (septiembre de 2002).
- Conferencia "Derechos humanos en el siglo XXI" pronunciada en el Congreso Iberoamericano de Ética, Filosofía y Política, Alcalá de Henares, (septiembre de 2002).
- Participación en la Mesa redonda "La Constitución de la España constitucional", Círculo de Bellas Artes, (octubre de 2002).
- Conferencia "Valores políticos europeos", pronunciada en el Paraninfo de la Universidad de Valladolid, (octubre de 2002).
- Conferencia "Eutanasia y constitucionalidad, Jornadas sobre calidad de vida de las personas mayores, (octubre de 2002).
- Participación en el Simposio Internacional "La Europa de los ciudadanos", (noviembre de 2002).
- Conferencia "La educación en valores", Colegio Natividad de Nuestra Señora, (noviembre de 2002).
- Conferencia "La Constitución", Residencia de estudiantes Antonio Machado, (noviembre de 2002).
- Conferencia "La filosofía del Estado de las Autonomías", Homenaje a Hans Peter Schneider, (noviembre de 2002).
- Conferencia "Reflexiones sobre la Constitución: el problema vasco", Zamora, (noviembre de 2002).
- Conferencia pronunciada con motivo del Acto de Celebración del Aniversario de la Declaración Universal de los Derechos Humanos, Fundación Miguel Ángel Blanco,

- Residencia de Estudiantes Fernando de los Ríos de Getafe, (diciembre de 2002).
- Conferencia "La cuestión religiosa en el constitucionalismo español" pronunciada en la UNED, (enero de 2003).
- Conferencia, "Poder y Sociedad" pronunciada en el Museo de Santa Cruz Toledo, (febrero de 2003).
- Conferencia "La laicidad como valor de un Estado democrático" pronunciada en la Escuela Julián Besteiro, (marzo de 2003).
- Conferencia "La influencia de los principios de la Ilustración" pronunciada en la Universidad Rovira y Virgili Tarragona, (mayo de 2003).
- Conferencia "Los grandes valores de la cultura política europea", pronunciada en la Universidad de Montpellier, (junio de 2003).
- Conferencia "Derecho y Constitución" Escuela de Práctica jurídica, pronunciada en el Colegio de Abogados de Cantabria, (julio de 2003).
- Conferencia "La universidad del Futuro", Colegios mayores (León), (septiembre de 2003).
- Conferencia "La financiación de las Universidades de Madrid", Cátedra UNESCO de la UPM, pronunciada en la Residencia Lucas Olazábal, (septiembre de 2003).
- Conferencia "Conflicto, Violencia y Derecho", pronunciada en el Colegio Mayor Isabel de España, (octubre de 2003).
- Conferencia "Dignidad humana. Ética pública y ética privada" pronunciada en la Cátedra 3 religiones Valencia, (octubre de 2003).
- Conferencia "La Constitución veinticinco años después" CEPES-Andalucía, (octubre de 2003).
- Conferencia "Ética pública y ética privada en la era de la información" pronunciada en la Fundación Vodafone, (octubre de 2003).
- Conferencia "La Constitución veinticinco años después" pronunciada en la Junta General del Principado de Asturias (noviembre de 2003).
- Conferencia "La Constitución 25 años después. Reflexiones de un filósofo del Derecho" pronunciada en la Real Academia de Ciencias Morales en su sesión de 18 de noviembre de 2003 (publicada por la RACMyP).
- Mesa redonda "El proceso constituyente", Actos conmemorativos del XXV Aniversario de la Constitución Española, Universidad de Córdoba, (noviembre de 2003).
- Conferencia "Los derechos fundamentales de los ciudadanos", Pozoblanco, (noviembre de 2003).
- Mesa redonda "Construir la democracia" organizada por la Diputación de Albacete y Escuela de Periodismo, (noviembre de 2003).
- Conferencia "La Constitución 25 años después" pronunciada en la Delegación del Gobierno de Murcia, (noviembre de 2003).

- Conferencia "Los valores de la Constitución" pronunciada en la Universidad Rovira i Virgili de Tarragona, (noviembre de 2003).
- Conferencia "La génesis constitucional", Facultad de Derecho, Universidad de Valencia, Valencia, (diciembre de 2003).

INVESTIGACIÓN

PROYECTOS DE INVESTIGACIÓN

- Beca de la Fundación Juan March para estudios de Historia de los Derechos Humanos, 1975-1977.
- Ayuda de la Fundación Tanner para la investigación sobre el fundamento de los derechos humanos, 1989.
- Beca de la Comunidad Autónoma de Madrid para un estudio de la Historia de los Derechos Humanos, en el seno del Grupo Investigador del Area de Filosofía del Derecho de la Universidad Carlos III de Madrid.
- Ayuda a la investigación de la Fundación ONCE para la realización de un Curso de Derechos Fundamentales.
- Proyecto "El papel de una empresa privada que desempeña un servicio público", en el seno de un Grupo investigador interdisciplinar, con una ayuda de Gas Natural 1993
- Proyecto de Investigación sobre "Historia de los derechos humanos", subvencionado por la Dirección General de Investigación Científica y Técnica, desde octubre de 1994, Investigador responsable: Gregorio Peces-Barba Martínez.
- Proyecto financiado por la Fundación ONCE para realizar Estudios sobre Filosofía del Derecho, 1995-1997.
- Proyecto "Análisis Diacrónico de los derechos humanos" financiado por la Dirección General de Investigación Científica 1994-1996, Investigador responsable: Gregorio Peces-Barba Martínez.
- Proyecto "Derechos fundamentales y Teoría del Derecho" financiado por la_Dirección General GES. 1997-1999. Investigador responsable: Gregorio Peces-Barba y Eusebio Fernández.
- Proyecto "Historia de los derechos humanos", financiado por la Comunidad de Madrid, 1999, Investigador responsable: Gregorio Peces-Barba Martínez.
- Proyecto "Los derechos entre la igualdad y la diferencia" financiado por la D.G. I. Comunidad de Madrid, 2002, Investigador responsable: Gregorio Peces-Barba Martínez.
- Proyecto "Democracia, derechos e igualdad", Ministerio de Ciencia y Tecnología 2001-2003, Investigador responsable: Gregorio Peces-Barba Martínez.
- Proyecto "Historia de los derechos fundamentales", DGI Comunidad de Madrid, 2003. Investigador responsable: Gregorio Peces-Barba Martínez

- Proyecto: "Igualdad, No Discriminación y Discapacidad", DGI Comunidad de Madrid, 2003-2004, Investigador responsable: Gregorio Peces-Barba Martínez.

CONTRATOS DE I+D DE ESPECIAL RELEVANCIA CON EMPRESAS Y/O ADMINISTRACIONES

- Estudio sobre modelos de jurisdicción constitucional por encargo del Consejo de Europa en 1.990.
- Dictamen sobre el desarrollo del art. 53.2 C.E. para la tutela de las libertades y los derechos del art. 14 y de la Sección primera del Capítulo Segundo del Título Primero, a petición del Ministerio de Justicia, en 1.991.
- Dictamen sobre el Tratado de la Unión Europea y la regulación del sufragio respecto del ordenamiento jurídico español a petición del Ministerio de Relaciones con las Cortes, en 1.992.
- Dictamen sobre "La Administración Unica", a petición del Ministerio para las Administraciones Públicas", en 1992.
- Estudio jurídico sobre la constitucionalidad del Anteproyecto de ley extremeña para la modernización y mejora de las estructuras de las tierras de regadío, por encargo de la Consejería de Agricultura y Comerico de la Junta de Extremadura, en 1.992.
- Dictamen sobre la situación jurídica contractual del Real Madrid C. F. y Promoción del Deporte S.A., al amparo del art. 11 de la Ley de Reforma Universitaria, a petición del Real Madrid C.F., en julio de 1993.
- Historia de los Derechos fundamentales en el siglo XVIII, Fundación Catalana de Gas. Gas Natural: 2000: 2001 Investigador responsable: G. Peces-Barba
- Prometeo: Evaluación de las posibilidadades de los modernos sistemas y redes de telecomunicaciones aplicados al desarrollo de acciones docentes, Empresa/Administración financiadora: CICYT. Secretaría General del Plan Nacional de I+D, 1997.
- Historia de los derechos fundamentales. Siglo XIX, Fundación Marcelino Botín, Investigador Responsable: Gregorio Peces-Barba Martínez, 2002/2005.
- Historia de los derechos fundamentales. Siglo XIX, Banco de Santander, Gregorio Peces-Barba Martínez, 2002/2005.

PUBLICACIONES

LIBROS

- Persona, Sociedad, Estado. El pensamiento social y político de Jacques Maritain, Edicusa, Madrid, 1972.
- *Textos básicos de derechos humanos*, con la colaboración de Liborio Hierro, Servicio de Publicaciones de la Facultad de Derecho, Madrid, 1973.
- *Derechos fundamentales*, Guadiana de Publicaciones, Madrid, 1973; 4ª ed., Servicio de Publicaciones de la Facultad de Derecho, Madrid, 1984.

- Libertad, Poder, Socialismo, Civitas, Madrid, 1982.
- Tránsito a la modernidad y derechos fundamentales, Mezquita, Madrid, 1982.
- La Constitución española de 1978. Un estudio de Derecho y Política, con la colaboración de Luis Prieto Sanchís, Fernando Torres, Valencia, 1981; 2ª edición, 1984.
- Introducción a la Filosofía del Derecho, Debate, Madrid, 1983; 4ª reimpresión.
- Los valores superiores, Tecnos, Madrid, 1984.
- *Derecho positivo de los derechos humanos*, con la colaboración de L. HIerro, S. Iñiguez y A. LLamas, Debate, Madrid, 1987.
- Escritos sobre derechos fundamentales, Eudema, Madrid, 1988.
- La elaboración de la Constitución española de 1978, Centro de Estudios Constitucionales, Madrid, 1988.
- *El fundamento de los derechos humanos*, edición preparada por G. Peces-Barba, con trabajos de J. Muguerza y otros, Debate, Madrid, 1989.
- Curso de Derechos Fundamentales, Eudema, Madrid, 1991 (Vol. I).
- *Etica Pública y Derecho*, Discurso de ingreso a la Real Academia de Ciencias Morales y Políticas, Madrid, 1993.
- Derecho y Derechos Fundamentales, Centro de Estudios Constitucionales, Madrid, 1993.
- Corso di diritti fondamentali, Ed. Giuffrè, Milano, 1993.
- Estudios sobre la Constitución española, edición a cargo de G. Peces-Barba, Universidad Carlos III- B.O.E., Madrid, 1994.
- Etica, poder y Derecho. Reflexiones ante el fin de siglo, C.E.C., Madrid, 1995.
- *Curso de Derechos fundamentales*, con la colaboración de R. de Asís, C.R. Fernández Liesa y A. Llamas, U. Carlos III-BOE, Madrid, 1995.
- La Democracia en España. Experiencias y Reflexiones. Temas de Hoy, Madrid, 1996
- Historia de los derechos fundamentales, Tomo I, Tránsito a la modernidad. Siglos XVI y XVII, (dirigido por Gregorio Peces-Barba y Eusebio Fernández), Universidad Carlos III-Dykinson, Madrid 1998. Realización del capítulo I ("Tránsito a la Modernidad y Derechos Fundamentales" pp. 13–263), del capítulo IX ("El Edicto de Nantes" pp. 685–712), y junto con M. Segura Ortega del capítulo III ("La filosofía de los límites al poder" pp. 375–454).
- VV.AA., 20 años después. La Constitución cara al siglo XXI. Editorial Taurus, Madrid, 1998
- Derechos Sociales y Positivismo Jurídico. (Escritos de Filosofía política y jurídica), Cuadernos Bartolomé de las Casas, nº 11. Editorial Dykinson. Madrid, 1999.
- Historia de los derechos fundamentales, Tomo II, Siglos XVII (dirigido por Gregorio Peces-Barba, Eusebio Fernández y Rafael de Asís Roig), Universidad Carlos III-Dykinson, Madrid 2001. Realización junto con J. Dorado Porras del capítulo I ("Derecho,

Sociedad y Cultura en el siglo XVIII" – pp. 3–219), junto con R. García Manrique del capítulo XVI ("Los textos de la Revolución Francesa") en el que G. Peces–Barba es autor de "Primera parte: Fundamentos ideológicos y elaboración de la Declaración de 1789" – pp. 121–217.

- La dignidad de la persona desde la Filosofía del Derecho. Escritos de Filosofía Jurídica y Política, Cuadernos Bartolomé de las Casas, nº Dykinson, Madrid, 2003.
- Théorie genérale des droits fondamentaux, Droit e Societé, Série Droit, 38, trad. de A. Pelè, Librarie Générale de Droit et de Jurisprudence, Paris, 2004.

ARTÍCULOS Y OTROS

- "El desarrollo político como desarrollo humano" en *Revista de la Universidad de Madrid*, vol. XXI, Madrid, 1972.
- "La protección de los derechos fundamentales en Francia a través del Consejo Constitucional" en *Boletín Informativo de Ciencia Política*, núm. 9, Madrid, abril 1975.
- "El socialismo y la libertad" en Sistema, núm. 9, Madrid, abril 1975.
- "Socialismo y Estado de Derecho" en Sistema, núm. 15, Madrid, octubre 1976.
- "Notas sobre derechos fundamentales, socialismo y Constitución" en *Sistema*, núm. 16-17, Madrid, abril 1977.
- "Sobre la Filosofía del Derecho y su puesto en los planes de estudios" en *Análes de la Cátedra F. Suarez*, vol. *La Filosofía del Derecho en España*, Granada, 1975.
- "Reflexiones sobre Derecho y Poder" en *Libro homenaje al prof. Prieto Castro*, Editora Nacional, Madrid, 1979.
- "Violencia y Estado de Derecho. Obediencia y resistencia en un Estado democrático" en *Cristianos en una sociedad violenta*, Sal Terras, 1980.
- "Consideraciones sobre el significado y valor del Estado" en *Sistema*, núm. 38-39, Madrid, octubre 1980.
- "Reflexiones sobre la Constitución española desde la Filosofía del Derecho" en *Revista de la Facultad de Derecho de la Universidad Complutense*, núm. 61, Madrid, 1980.
- "Reflexiones sobre los derechos económicos, sociales y culturales" en *Revista de la Universidad de Murcia*, núm. monográfico 1981, pp. 51 a 68. Hay versión inglesa "Reflexions on economic, social and cultural rights", en Human Rights Journal, vol. 2, Estrasburgo, 1981.
- "Los derechos fundamentales en la cultura jurídica española" en *Anuario de Derechos Humanos*, núm. 1, Madrid, 1982.
- "El Derecho y el amor: sus modelos de relación" en *Revista de la Facultad de Derecho de la Universidad Complutense*, núm. 67, Madrid, 1982.
- "La enseñanza de la Filosofía del Derecho" en *Revista de la Facultad de Derecho de la Universidad Complutense*, monográfico núm. 5, Madrid, 1982.

- "La creación judicial del Derecho desde la Teoría del Ordenamiento jurídico" en *Poder Judicial*, núm. 6, marzo 1983. Hay versión italiana en Revista Trimestrale de Diritto, vol. 4, Milan 1984.
- "Nueva reflexiones sobre la Teoría democrática de la justicia" en *Anuario de Derechos Humanos*, núm. 2, Madrid, 1983.
- "Nota sobre la justicia" en Anuario de Filosofía del Derecho, *Nueva Epoca*, núm. 1, Madrid, 1984, pp. 251 a 263.
- "Notas para la historia de la tolerancia en Francia en los siglos XVI y XVII" en *Anuario de Derechos Humanos*, núm. 3, Madrid, 1985.
- "El problema de la justicia en Kelsen. Notas de lectura" en *Revista de Derecho Constitucional*, núm. 8, mayo-agosto 1983.
- "Reflexiones sobre la Ley y los Principio Generales del Derecho" (comentario al libro de Eduardo García de Enterría) en *Revista Española de Derecho Constitucional*, núm. 11, mayo-agosto 1984.
- "La Constitución española" en Enciclopedia Labor. Avances del Saber, Tomo 6, 1984.
- "Reflexiones sobre la paz" en *Sistema*, núm. 67, julio 1985.
- "Reflexiones sobre el Parlamento" en *Revista de la Facultad de Derecho de la Universidad Complutense*, monográfico núm. 10, Madrid, 1986.
- "Sobre el puesto de la historia en el concepto de los derechos fundamentales" en *Anuario de Derechos Humanos*, Madrid, 1986-87.
- "Los valores superiores" en Anuario de Filosofía del Derecho, Madrid, 1987.
- "Derechos fundamentales" en Revista Jurídica de Castilla-La Mancha, núm. 2, 1987.
- "Deberes fundamentales" en *Doxa*, núm. 4, Alicante, 1987.
- "Desobediencia civil y objeción de conciencia" en *Anuario de Derechos Humanos*, núm. 5, Madrid, 1988-89.
- "Sobre el fundamento de los derechos humanos. Un problema de Moral y Derecho" en MUGUERZA, J. y otros, *El fundamento de los derechos humanos*, ed. prep. por G. Peces-Barba, Debate, Madrid, 1989.
- "Génesis de los derechos fundamentales y libertades públicas en la Constitución española de 1978" en *Revista Jurídica de Castilla-La Mancha*, núm. 6, 1989.
- "Los derechos del hombre en 1789. Reflexiones en el segundo centenario de la Declaración francesa" en *Anuario de Filosofía del Derecho*, núm. 6, Madrid, 1989.
- "Algunas reflexiones sobre la libertad ideológica y religiosa" en Ivan C. Ivan (ed.): "Libertad, derecho fundamental de libertad religiosa", *Revista de Derecho Privado*, Madrid, 1989.
- "La seguridad jurídica" en *Anuario de Derechos Humanos*, núm. 6, Madrid, 1990.
- "El socialismo y el derecho al trabajo" en Sistema, núm. 97, Madrid, julio 1990.

- "En recuerdo de Julián Besteiro" en *Boletín de la Institución Libre de Enseñanza*, II época, nº 10, diciembre 1990.
- "Diritti e doveri fondamentali" en *Digesto* 4ª ed., vol. V, UTET, 1991.
- "Humanitarismo y solidaridad social como valores de una sociedad avanzada" en *Las entidades no lucrativas de carácter social y humanitario*, Col. Solidaridad, núm. 1, Madrid, 1991.
- "The Majority Principle Seen from Philosophy of Law" en Öffentliche oder private Moral? Vom Geltungsgrunde und der Legitimität des Rechts, Libro-Homenaje a E. Garzón Valdés, Ed. Duncker & Humblot, Berlin, 1992.
- "Seguridad y solidaridad como valores de la Constitución Española" en *Funciones y fines del Derecho*, Libro-Homenaje al prof. M. Hurtado, Murcia, 1992.
- "El principio de las mayorías desde la filosofía del Derecho" en *Derechos fundamentales y justicia penal*, Edmundo Vasquez Martínez Liber Amicorum, Ed. Juricentro, San José de Costa Rica, 1992.
- "Montaigne en la cultura jurídico-política del tránsito a la modernidad" en *Sistema*, núm. 113, marzo 1993.
- "Concepto y problemas actuales de los derechos humanos" en *Derechos y Lib*ertades, núm. 1, Madrid, 1993.
- "Prólogo" al libro de BOBBIO, N., *Igualdad y libertad*, Ed. Paidos, Barcelona, 1993.
- "Introducción", VVAA. Ley y Conciencia. Moral legalizada y moral crítica en la aplicación del Derecho, G. Peces-Barba (ed.), Instituto de Derechos Humanos Bartolomé de las Casas- B.O.E., Madrid, 1993.
- "La universalidad de los derechos humanos", en *Tiempo de Paz*, núm. 29-30, Madrid, 1993.
- "La libertad del hombre y el genoma", en *Derechos y Libertades*, núm. 2, 1994.
- "Principios y derechos fundamentales", en *Cahiers de Philosophie Politique*, Universitè de Caen, 1994.
- "La figura y el pensamiento de Norberto Bobbio", en *La figura y el pensamiento de Norberto Bobbio*, edición de A. Llamas, Universidad Carlos III- B.O.E., Madrid, 1994.
- "Escasez y derechos humanos", en *Problemas actuales de los derechos fundamentales*, edición de J.Mª Sauca, Instituto de Derechos Humanos Bartolomé de las Casas- B.O.E., Madrid, 1994.
- "Sobre el consenso y otros temas", en *Estudios sobre la Constitución española*, edición de G. Peces-Barba, Universidad Carlos III- B.O.E., Madrid, 1994.
- "La idea de España en el Estado de las autonomías", en *Sobre la realidad de España*, edición a cargo de A.R. de las Heras, V. Baez y P. Amador, Universidad Carlos III- B.O.E., Madrid, 1994.
- "La universalidad de los derechos humanos", *Doxa*, nums. 15-16, 1994.

- "Derechos fundamentales y principios de organización del poder", en AAVV. *Homenaje al profesor Antonio Fernández-Galiano*, UNED, Madrid, 1995.
- "El Pensamiento de Concepción Arenal: entre la utopía y la realidad" en Federico Mayor, Amicorum Liber Bruilant. Bruselas, 1995.
- "Los derechos económicos sociales y culturales: apuntes para su formación histórica" en *Política Internacional y Europea*, Ministerio de Trabajo y Asuntos Sociales, Madrid, 1996.
- "Los derechos sociales" en Temas para el Debate. Nº 24, noviembre de 1996.
- "El protagonismo del Parlamento", en *Manuel Fraga. Homenaje Académico*, ed. Fundación "Cánovas del Castillo", Madrid, 1997, Tomo II.
- "Derecho y Poder: el poder y sus límites", Derechos y Libertades, num. 7, 1999.
- "Dall'Uguaglianza normativa all'Uguaglianza reale. La riserva di quote elettorali per le donne", en *Teoría Política* XV, nums. 2-3, 1999 (nº extraordinario de Homenaje a Norberto Bobbio).
- "Sobre el valor de la Ley y el gobierno de las leyes", en *Revista Parlamentaria de la Asamblea de Madrid*, Número 3, junio 2000.
- "Clausura" en Los parlamentarios andaluces en la II República, Informes y Jornadas, num. 5, Servicio de Diario de Sesiones y Publicaciones no periódicas, Parlamento de Andalucía, Sevilla, 2002.
- "Parlamento, libertad civil y democracia" en FUENTES GANZO, E. y MARTÍN, J.L. (dirs.), De las Cortes históricas a los Parlamentos democráticos. Castilla y León. S. XII-XIII, Actas Congreso Científico. Benavente, Dykinson, Madrid, 2003.
- "La Constitución entre la voluntad soberana y la razón" en CISNEROS LA BORDA, G.; FRAGA IRIBARNE, M.; HERRERO DE MINÓN, M.; PECES-BARBA MARTÍNEZ, G.; PÉREZ LLORCA, J.P.; ROCA JUYENT, M. y SOLÉ TURA, J., Reflexiones de los ponentes de la Constitución española 1978-2003. 25 aniversario de la Constitución, Senado de España-Editorial Aranzadi, Navarra, 2003.
- "Una conmemoración diferente" en *Con la palabra y la imagen. 25 años de Constitución Española*, Fundación Pablo Iglesias, Madrid, 2003.
- "Teoría y reforma de la Constitución" (con PÉREZ ROYO, J. y CASCAJO, J.L.) en *Claves de razón práctica*, num. 138, Diciembre de 2003.
- "Encuesta XXV años de la Constitución" (con ALZAGA VILLAMIL, O., LAVILLA ALSINA, L., LÓPEZ PINA, A., MARTÍN RETORTILLO, L., Y MORODO LEONCIO, R.) en *Teoría y realidad constitucional*, núm. 12-13, 2º semestre 2003-1er semestre 2004.
- "El patriotismo constitucional" en *Pasajes. Revista de pensamiento contemporáneo*, núm. 13, Invierno de 2004.
- "La formación de nuevos profesores: Planteamiento" en MICHAVILA, F. y MARTÍNEZ, J., (eds.) La profesión del profesor de Universidad, Cátedra UNESCO, Comunidad de Madrid, 2004.

TESIS DOCTORALES DIRIGIDAS

- Luis Prieto: "Los derechos humanos en la Constitución Española"
- Juan Ramón de Páramo: "Filosofía analítica y Teoría del Derecho en H.L.A. Hart".
- Jerónimo Betegón: "Fundamentaciones de la pena".
- Rafael de Asís: "Deberes y obligaciones en la Constitución".
- Ángel Llamas: "Los valores jurídicos como ordenamiento material".
- Javier Ansuátegui: "Orígenes doctrinales de la libertad de expresión".
- Jesús González Amuchastegui: "Orígenes doctrinales del socialismo democrático".
- María del Carmen Roldán: "Los derechos fundamentales en la cultura jurídica española: neotomismo y krausismo".
- José Manuel Rodríguez Uribes: "Los discursos democrático y liberal de la opinión pública. Dos modelos: Rousseau y Constant".
- Rafael Escudero Alday: "Sistema jurídico y justicia: sobre la relevancia moral de la estructura jurídica".

OTROS MÉRITOS

- Secretario General del Instituto de Derechos Humanos, desde su fundación en el curso 1979-80, hasta noviembre de 1982
- Director del Instituto de Derechos Humanos de la Universidad Complutense, desde 1987 hasta junio de 1989.
- Miembro del Consejo de Instituto Internacional de Derechos Humanos de Estrasburgo.
- Presidente del Consejo Académico del Instituto de Derechos Humanos de la Universidad Complutense.
- Diplomado de Estudios Superiores de Derecho Comparado, Estrasburgo 1983.
- Director del Anuario de Derechos Humanos de la Universidad Complutense desde 1.981 hasta 1.990.
- Miembro del Consejo de Redacción de la Revista *Doxa* de la Universidad de Alicante.
- Miembro del Consejo de Redacción de la Revista Ratio Iuris
- Director de la revista *Derechos y Libertades* del Instituto de Derechos Humanos "Bartolomé de las Casas" de la Universidad Carlos III de Madrid.
- Presidente del Congreso de los Diputados desde 1.982 hasta 1.986.

- Miembro de la Real Academia de Ciencias Morales y Políticas.
- Presidente de la Junta Nacional Arbitral.
- Rector de la Universidad Carlos III de Madrid.
- Presidente de la Sociedad Española de la Filosofía Jurídica y Social, desde el 6 de abril de 1995-1999.
- Director de los Seminarios "La constitución española" (diciembre de 1991), "Los derechos fundamentales hoy, a debate" (mayo de 1992), "Derechos de las minorías y grupos diferenciados" (octubre de 1992), "Jueces: Derecho, Ética y Política" (abril de 1992), "Lenguas, Políticas y derechos" (junio de 1998), "25 años de la Constitución" (diciembre de 2003).
- Alto Comisionado de Apoyo a las Víctimas del Terrorismo desde diciembre de 2004